

La renta agraria por ocupado fue de 15.142 euros (-0,6%) en 2002

A pesar del descenso de los ocupados en un 4,8%, este registro se sitúa a niveles similares a los de 1996

El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) dio a conocer recientemente la segunda estimación sobre la Evolución de las Macromagnitudes Agrarias de 2002 (ver **AgroNegocios** nº183 de la semana 3-9 de marzo de 2003), en la se observa una contracción de la renta agraria global del 1,6% en valores corrientes y una ligera rebaja del 0,6% en la renta agraria por ocupado, como datos más sobresalientes del ejercicio pasado.

Sin embargo, estos datos "macro" esconden una realidad que en 2002 fue bastante más difícil de lo que sugieren esos leves descensos porcentuales, aunque luego cada actividad productiva tuvo unos resultados propios que poco o nada tienen que ver, para bien o para mal, con las grandes cifras económicas apuntadas para el conjunto del sector agrario nacional.

Así, la producción de la rama de la actividad agraria incrementó ligeramente, según este avance del MAPA, su valor, situándose en torno a 35.730,5 millones de euros (5,95 billones de pesetas de las de antes), un 0,2% más, resultado de un aumento de la cantidad producida en un 5,6%, que fue casi contrarrestada por una disminución de los precios percibidos por los agricultores y ganaderos de un 5,1%.

Las producciones agrícolas y las ganaderas, salvo excepciones puntuales, tuvieron una evolución económica opuesta entre sí e incluso de signo contrario a las de 2001, señala el MAPA.

La producción agrícola o vegetal aumentó su cantidad en un 8,2%, gracias a las buenas cosechas de cereales, aceite de oliva, vino y mosto, que no fueron

EVOLUCIÓN DE LA RENTA AGRARIA 1995-2002					
Años	Renta agraria (Meuros corriente)	Ocupados* (miles de personas)	R.A. por ocupado a precios corrientes	R.A. por ocupado a precios constantes	(%) s./año anterior
1995	17.342,0	1.006,9	17.223,1	13.245,2	+0,91
1996	20.176,3	972,9	20.738,3	15.405,9	+16,31
1997	21.059,1	979,0	21.510,8	15.617,7	+1,37
1998	21.484,0	981,7	21.884,5	15.516,2	-0,65
1999	20.115,9	945,3	21.279,9	14.690,9	-5,32
2000 (P)	20.894,6	911,7	22.918,3	15.286,9	+4,06
2001 (P)	22.002,2	925,0	23.786,2	15.226,3	-0,40
2002 (A)	21.642,8	880,6	24.577,3	15.142,2	-0,55
Var. (%) 02/01	-1,6	-4,8	+3,3	-0,6	—

Fuente: MAPA. R.A.: Incluye agricultura, ganadería y caza. * Nº de ocupados con datos estimativos de la Encuesta de Población Activa. Rama Agraria de los tres primeros trimestres de 2002.

acompañadas por los precios recibidos por el agricultor en el caso de una mayoría de productos agrícolas, como la patata, los cereales, las plantas industriales, el vino y el aceite de oliva. En general, los precios de los productos agrícolas sufrieron un descenso del 3,7%.

El MAPA señala que la campaña 2001/02 se desarrolló con una climatología muy favorable para las siembras de otoño y contraria para las de primavera, aunque el resultado final fue un alza de la producción vegetal del 4,3% en valor, hasta 21.347,6 millones de euros (3,55 billones de pts.).

Por grupos de productos, la cosecha cerealista de otoño-invierno (trigo, cebada, avena y centeno) aumentó en un 36% respecto a 2001, gracias al incremento notable de las siembras en un 6%, pero sobre todo de los rendimientos, si se le compara con la campaña anterior, que fue realmente desastrosa.

En leguminosas grano sucedió un tanto de lo mismo, debido al apreciable apoyo de las ayudas directas de Bruselas y a que es una alternativa válida al cereal en las mesetas, lo que se demuestra con un aumento de la superficie en un 20% y de la producción

en un 60%, tras un 2001 que fue también bastante malo.

Por el contrario, el cultivo de la patata registró el tradicional descenso cíclico, con una caída de la superficie de siembra de un 6% y unos rendimientos al alza, que propiciaron una cosecha un 36% mejor que un año antes. Ello no fue suficiente, dado que los precios al cultivador se redujeron considerablemente (-22,5%) y el valor final de lo recogido cayó en un 18,7%.

En cultivos industriales, subió la superficie y la producción de la remolacha azucarera, pero disminuyeron tales registros en algodón y en girasol. El resultado final de este grupo fue un alza de la cantidad cosechada del 3,6%; una caída de precios del 1,9% y un aumento en valor del 1,7%, hasta 1.355,9 Meuros.

Récord en aceite de oliva

En cítricos, se mantuvieron las producciones de naranjas, aumentaron las de mandarinas y disminuyeron las de limones. En el resto de frutales, se produjeron disminuciones de cosechas en la mayoría, salvo en melocotono, ciruelo y almendro. Este heterogéneo grupo tuvo una disminución del 6,1% en la cosecha respecto a 2001, un mantenimiento de precios (+0,8%) y una caída en valor del 5,4%, hasta 5.276,4 Meuros.

En viñedo se incrementó notablemente la producción de uva para transformación, disminuyendo, por el contrario, la de mesa. La elaboración de vino y mosto experimentó un aumento del 10% de la cantidad producida que, asociada a una rebaja de precios del 2,9%, dio como resultado un incremento del valor del

RELACIÓN ENTRE SUBVENCIONES DE EXPLOTACIÓN Y RENTA AGRARIA (1992-2002)				
Años	Subv. a productos	Total* subvenciones	Renta Agraria*	(%) Subv./ Renta Agraria
1992	1.210,0	1.562,3	12.374,3	12,6
1993	2.067,8	2.865,2	14.640,3	19,6
1994	2.801,4	3.510,9	16.772,1	20,9
1995	3.309,4	4.155,6	17.342,0	24,0
1996	2.985,4	4.110,9	20.176,3	20,4
1997	3.350,0	4.303,9	21.059,1	20,4
1998	3.339,9	4.338,9	21.484,0	20,2
1999	3.298,4	4.299,1	20.115,9	21,4
2000	3.352,8	4.513,6	20.894,6	21,6
2001 (P)	3.502,8	4.856,2	22.002,2	22,1
2002 (A)	3.586,0	4.898,8	21.642,8	22,6

Fuente: Evolución Macromagnitudes Agrarias 2002. MAPA. * En millones de euros. (P): Provisional. (A) Avance 26/01/03.

Profesionales de la transmisión de potencia



**BONDIOLI
& PAVESI**



En Bondioli & Pavesi se cultiva desde siempre una gran pasión: La transmisión de potencia. El resultado se traduce en una completa y sinérgica gama de productos pensados y realizados para satisfacer las exigencias de quien, como Ud., necesita la colaboración de un especialista que rentabilice sus ideas y su esfuerzo.

BONDIOLI Y PAVESI - IBÉRICA S.A.

Autopista de Barcelona - PG. Malpica, CL.F, nº1.

50057 ZARAGOZA - Tel.: 976 588 150 - Fax: 976 574 927 - E-mail: bondiolipavesi@bypy-iberica.com - www.bypy.it

Almacén de LLEIDA:

Autoví de Barcelona. PG. El Segría CL.Marinada, nº 20

20123 Torrefarrera (Lleida) Tel.: 973 750 652 - Fax 973 750 653 - E-mail: lleida@bypy-iberica.com

EVOLUCIÓN DE LAS SUBVENCIONES DE EXPLOTACIÓN. AÑO 2002

	1999	2000	2001	2002	Var. 02/01 (%)
A los productos vegetales	2.561,7	2.667,6	2.809,0	2.820,0	+0,4
1. Cereales	1.103,5	1.184,0	1.318,6	1.296,6	-1,7
2. Plantas industriales	516,3	560,1	482,9	450,4	-6,7
3. Plantas forrajeras	37,9	37,3	52,1	51,2	-1,7
4. Hortalizas	1,9	1,2	0,5	0,5	0,0
6. Frutas	16,9	55,0	62,4	46,3	-25,8
8. Aceite de oliva	885,3	830,0	892,5	975,0	+9,2
A los productos animales	736,7	685,2	693,8	766,0	+10,4
Carne y ganado	736,7	685,2	693,8	766,0	+10,4
1. Bovino	330,4	324,5	445,5	386,0	-13,4
2. Ovino y caprino	406,3	360,6	248,3	380,0	+53,0
Total subv. a los productos	3.298,4	3.352,8	3.502,8	3.586,0	+2,4
Otras subvenciones	1.000,7	1.160,8	1.353,4	1.312,8	-3,0
Total subvenciones	4.299,1	4.513,6	4.856,2	4.898,8	+0,9
Renta Agraria	20.115,9	20.894,6	22.002,2	21.642,8	-1,6
(%) Subv/Renta Agraria	21,4	21,6	22,1	22,6	-

Fuente: MAPA. En millones de euros.

7%, hasta 715,5 Meuros, que apenas contrarresta la fuerte caída del 44% de 2001.

La producción de aceite de oliva de la campaña 2001/02 alcanzó un récord histórico, al superar los 1,4 millones de toneladas(+41,3%), con una rebaja de precios del 6,5%, que apenas afectó al valor de lo producido, que aumentó nada menos que un 32,1%, hasta 2.461,1 millones de euros.

La producción animal tuvo un mal año, sin paliativos, o con el único de la carne de bovino, que subió un 10,2% en precios y un 13,1% en valor, y la producción de huevos (+5,3% y +5,7%, respectivamente). En términos globales bajó un 6,1% en valor, hasta 13.064,4 Meuros (2,17 billones de pesetas), con un descenso general de los precios del 8%, entre los que destacó los del sector porcino (-17,9%), aves (-21,6%) y leche (-5,6%).

Subvenciones a productos

El MAPA destaca en su informe la creciente importancia adquirida por las subvenciones a la producción agraria en los últimos años, dado que supone más de 1/5 parte de la renta agraria global (ver cuadro adjunto)

En 2002, esta rúbrica alcanzó los 3.586 Meuros (596.660 millones de pesetas), con un aumento del 2,4% sobre el ejercicio

anterior, a la que hay que unir otro tipo de subvenciones, como las destinadas a la reestructuración del viñedo, que supusieron unos recursos para las explotaciones del sector de 1.312,8 Meuros (218.432 millones de pesetas), un 3% menos que en 2001.

La relación entre subvenciones a la explotación y renta agraria fue, con un 22,6%, una de las más elevadas desde la reforma de la PAC de 1992, salvo en el ejercicio de 1995, debido en buena parte, a la moderada caída de la renta agraria (-1,6%), que sirvió

para elevar, por el contrario, el porcentaje de ayudas que sobre el total de la renta se destinó al sector agrario.

Consumos intermedios

La utilización de medios de producción o gastos fuera del sector (consumos intermedios) para llevar a cabo la actividad agraria fue un 2% superior a 2001, hasta 12.172,6 (algo más de 2 billones de pesetas), debido al 1,2% de aumento en cantidad de "inputs" o de servicios y al leve alza del

0,8% en los precios, gracias a la caída de los precios de la energía en casi un 7% el pasado año.

Cabe destacar, según el MAPA, el consumo de alimentos para el ganado, que representó casi el 40% del total de consumos intermedios, y que subió un 2,3% en cantidad, un 0,4% en precio unitario y un 2,7% en valor, hasta casi los 5.000 millones de euros (831.930 millones de pesetas).

Por otro lado, la climatología favorable, principalmente durante las siembras de otoño, favoreció, según el MAPA, el incremento de las superficies sembradas y el uso de "inputs", como semillas, energía y lubricantes.

La renta agraria neta a precios corrientes, tras descontar una subida del 4,9% de las amortizaciones; una caída del 3% de otras subvenciones y un alza del 3,4% de otros impuestos, bajó un 1,6%, mientras que el descenso de esta rúbrica por ocupado fue, como señalamos al principio, de apenas un 0,6% en precios constantes, hasta 15.142,2 euros (2,52 millones de pesetas) al aplicar los efectos adversos de una inflación elevada (+3,9%).

A precios corrientes, la renta por ocupado creció en un 3,3%, hasta 24.577,3 euros (casi 4,1 millones de pesetas), gracias a la disminución estimada de un 4,8% en el número de activos ocupados en el sector agrario, que pasó de 925.000 a 880.600 personas, aunque teniendo en cuenta que se trata de datos estadísticos acumulados sólo hasta el tercer trimestre de 2002, según la Encuesta de Población Activa (EPA).

El MAPA se consuela en su informe con que la leve caída del 0,6% de la renta agraria por ocupado en 2002 es inferior y mejor que el descenso del 3% de media comunitaria y mejor que la de algunos de los países vecinos, como Italia (-1,6%) y Portugal (-2,2%) y similar al de Francia.

Sin embargo, es imposible dejar de señalar también algo muy preocupante: que dicha renta por ocupado agrario en nuestro país está en los mismos niveles que hace siete años. ■ **A. López.**

COMENTARIO

MACROECONOMÍA AGRARIA Y REALIDAD

Que las matemáticas son una ciencia exacta nadie lo duda, como nadie pone en entredicho que 2 + 2 = 4. La estadística, que se basa en buena parte en esa ciencia y a la que se añaden medias, ponderaciones, comparaciones, referencias, etc., por mucho que digan, no lo es. Pero no lo es no tanto por el método que aplica, como por ser una ciencia interpretable. Según se mire, de una estadística cualquiera se pueden extraer varias o diversas conclusiones o interpretaciones. El sesgo (positivo, negativo o neutro) es en la mayoría de las veces cosa de quien encarga (y paga) la realización de una determinada encuesta o estadística. Ya lo decía gráficamente una viñeta de El Roto, publicada en "El País", en el que definía que lo más interesante de cualquier informe es quién nombró a los expertos.

De las Macromagnitudes Agrarias de 2002 no vamos a resaltar de nuevo algo sobre lo que ya se ha escrito en el texto adjunto. Son necesarias para ver por donde tiende el sector agrario en su conjunto pero, luego, uno baja a la realidad diaria y a los problemas de cada agricultor o de cada ganadero y, claro, nada es lo que parece. ■